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· “

我与科学基金
”

征文选登
·

自主创新的助力

吴孟超
`

(第二军医大学
,

上海 2 0 0 4 3 3)

2 0 0 6 年早春
,

全国科技大会在北京人 民大会堂

召开
,

党和 国家领导人为我颁发 国家 最高科技奖
。

这是我一生中最激动的时刻
。

获此殊荣
,

是多方关

怀和支持的结果
,

其中离不开科学基金 的资助
。

可

以说
,

没有国家自然科学基金
,

就 没有我今天的成

绩
。

我和我的学生曾经得到科学基金包括重 点项 目

在内的多项支持
,

也曾多次参与科学基金项 目评审
,

作为一名医学科研工作者
,

也亲历了国家 自然科学

基金委员会 2 0 年的发展过程
,

对推动我国 自主创新

的这项重要制度怀有深切的感情
。

者能够在特定领域驰骋 自己的科学想象
,

这对于他

们提高 自身研究水平是 一个契机
。

研究做好了
,

才

能对临床病例有更深 的理解
,

必然对 临床产生很大

的促进作用
。

同时
,

得 到一项基金
,

博士生
、

硕士 生

有机会参与研究
,

一批人才就会应运而生
。

“

粘合剂
” :

促进科研
、

临床与教育结合

随着科学技术的 日新月异和临床医学 事业的迅

猛发展
,

科研
、

临床与教育越来越密不可分
。

临床靠

实践经验
,

科研和教育要靠科学基金
。

我认 为
,

中国

的临床医学实践不比外国人差
。

但就中国医学界整

体来讲
,

仪器设备不如他们
,

科研投入 比他们少
。

美

国等发达 国家 医学的研究更是做得 比我们深入
,

特

别是基础研究
,

这是影响医学水平的关键
。

搞临床

始终离不开基础研究
。

在这方 面
,

科学 基金起到 了

不可替代的重要作用
。

临床医学 中有应用方面的创

新
,

也有基础研究方面的创新
。

我的特 点就是在临

床中发现问题
,

抓住一些关键科学问题不放
,

去搞基

础研究
,

研究以后再 回过来将成果应用于临床
,

这样

不断循环
,

不断提高
。

临床实践和基础 研究相辅相

成
、

相得益彰
。

缺乏基础研究
,

对外科 医生来说
,

就

只能是一个开刀匠
,

成不了大家
。

同样的
,

基础研究

不深入
,

整体医学水平就上不去
。

搞科研
,

科学基金的支持必不可少
,

这是参与高

水平竟争的舞台
。

我们现在的团队非常重视申请国

家 自然科学基金
,

就是基于在临床中要重视基础研

究的指导思想
。

得到科学基金的支持
,

意味着 申请

2 “

发酵罐
” :

孕育思想与人才

许多好的创新思想
,

首先在科学基金资助下得

到孵化 ;许多名不见经传的优秀人才
,

首先在科学基

金支持下得到培育
。

科学基金就像一个人才与思想

的
“

发酵罐
” 。

在我的印象中
,

人类基 因组等相关研

究就是最早在科学基金支持下发展起来的
,

起步时

不仅研究经费极度匾乏
,

甚至连生命科学领域的科

学家对此认识都不一致
,

不少 人并不主张 资助此项

研究
。

基金委于 1 9 9 2 年率先启动重点项 目给予资

助
,

后来又连续多次给予支持
。

没有科学基金
,

就没

有后来我们国家对人类基因组测序做出的 1% 的贡

献
。

大的方面如此 小的方面也不例外
。

申请到一

个科学基金项 目
,

创新思想的种苗就得 以发育
、

成

长
。

因此
,

科学基金对培育创新思维是十分重要的
。

科学基金始终把重点放在培养科技人才特别是

青年科技人才上
,

这是顺应科技发展潮流之举
。

科

技创新的希望在青年
。

青年人才思敏捷
,

较少保守

性
,

富于创新性
。

科技事业要可持续发展
,

必须注重

培养年轻人才
。

当然
,

一个人总是渺小的
,

团队的力

量
、

集体的力量才是伟大 的
。

科学基金现在支持 的

创新研究群体
,

就是培育创新团队的有效途径
。

我

所在的研究团队
,

围绕肝癌的发生与治疗
,

儿代人同

堂研习
,

老中青结合
,

共同成长进步
。

其中一些年轻

的同志做出了很好的成绩
,

在影响因子很高的刊物

上发表了文章
,

他们中很 多都在科学基金这个
“

发酵

罐
”

里培育过
。

中国科学院院士
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在支持人才方面
,

还有一件令我印象十分深刻

的事情
,

那就是基金委开创的允许受资助者拥有国

内外两个基地的
“

哑铃
”

模式
,

我的学生郭亚军就是

首批获资助者之一
。

这种管理体制上的宽松以及实

际操作过程中的灵活融通
,

给海外 留学生采取多种

方式为国服务提供了广阔的用武之地和切实的便利

条件
,

解决了许多海外留学生去 留两难 问题
。

科学

基金为我们搭起的一座座国际合作平 台
,

帮助我们

吸引了海外优秀人才
,

极大地促进 了我们科研和临

床事业的发展
。

金做了很多
“

雪中送炭
”

的事情
,

关注小单位
、

不起眼

的人物
。

事实证 明
,

往往是这些单位和人物在得到

资助后可能冒出创新成果来
。

3 科学而公正的评审

一年一度的科学基金学科评审组评审
,

是最好

的学术交流平 台
。

每年我们对评审会都十分重视
。

1 9 9 5 年基金委生命科学部评审会在上海召开
。

会

议安排在我校一个新落成的招待所里
。

这个招待所

刚开业不久
,

食宿条件不得而知
。

作为会议的东道

主
,

为了做好会议服务工作
,

为专家评审创造较好的

工作环境
,

我与校领导一同先试吃一餐
,

详细了解了

住宿条件
,

总算放下心来
。

这次评审会开得很成功
,

我们也为 自己做了力所能及的筹备工作而备感欣

慰
。

我那时担任临床 医学学科评审组的组长
,

主持

评审工作
。

我们专家组的每一位成员都非常认真负

责
,

大家对每一个申请项 目都看得很仔细
,

会上讨论

也很激烈
。

对面上项 目
,

我们在深入 了解 申请 内容

后
,

把申请项 目按前沿型
、

跟踪型
、

改进 型等分成若

干类别
,

逐一讨论
,

形成共识
。

那时候重点项 目申请

需要到会答辩
,

专家 组在讨论 时气氛十分 民主
、

热

烈
。

总之
,

大家在评审过程中都没有私心杂念
,

严格

遵守基金委的回避制度
,

体现 了评审的科学性和公

正性
。

最后评审 的结果
,

不管资助与 否
,

人家都服

气
,

不存在把好的项 目评为不好
、

把不好的项 目硬拉

上去的现象
。

在评审中
,

不论学历
,

不论资历
,

不看身份
,

只要

创新
,

这是科学基金始终坚持的原则
,

也是科学基金

的宝贵经验
,

一定要弘扬光大
,

不能丢弃
。

不能像现

在社会上有一种风气
,

只要当了院士
,

什么项 目都有

了
,

原来没有项 目的
,

就拱手相送
。

20 年来
,

科学基

4 不断发展的科学基金制

全国科技大会明确了建设创新型国家的奋斗 目

标
,

胡锦涛总书记指出
,

要
“

坚持以人为本
,

让科技发

展成果惠及全体人民
” 。

《国家中长期科学和技术发

展规划纲要》强调了政府对国民健康的责任
,

把老百

姓的健康放到了重要位置
。

科学基金支持的基础研

究
,

也要力求多出自主创新的成果包括医学研究成

果
,

以造福于人民
。

只有这样
,

公众才会对科学基金

工作给予更多的信任和支持
,

科学基金制才能更好

地完善和发展
。

在我所从事的肝 胆外科
,

研究成果

一旦用于改进手术
,

给病人减轻一点痛苦
,

让病人早

一点痊愈
,

都是我们最大的欣慰
。

科技工作者从事

科学研究
,

最根本的目的之一应当是出创新之成果
,

解民生之多艰
。

科学基金工作取得的巨大成就
,

是一套符合科

学规律的制度使然
,

同时也凝聚了基金委同志们的

心血和智慧
。

科学基金制采用依靠 专家同行评议
、

择优支持的方式遴选项 目
,

符合基础研 究的特点
。

这一制度对公益性基金组织也起到了榜样作用
。

譬

如我用自己多年的积蓄和他人的捐赠设立了一项基

金
,

着眼于支持科研和人才培养
,

基金的管理就学习

沿用 了科学基金的模式
。

我还聘请了基金委的同志

帮助我评审基金的申请项 目
,

效果很好
。

科学基金

制 已经和正在发挥良好的辐射作用
,

为科技管理界

做出了典范
,

必将为中国的 自主创新提供更好的制

度保障
。

在我国科技
、

经济和社会持续健康快速发展的

新形势下
,

国家 自然科学基金委员会进一步明确了

支持基础研究
、

坚持自由探索
、

发挥导向作用的战略

定位
,

提 出和实行了
“

尊重 科学
、

发扬 民主
、

提倡竞

争
、

促进合作
、

激励创新
、

引领未来
”

的工作方针
,

其

2 0 年发展的优 良传统一定能得到更好的继 承和发

扬
。

面向未来
,

国家 自然科学基金委员 会在建设创

新型国家的伟大事业中
,

一定会有更大作为
,

这正是

我们科技工作者心中的期盼
。


